

RADAR LATAM 360

Poniendo lupa sobre los hechos político-electORALES y económico-socIALES relevantes de la semana

Número 015. Semana del 14 de abril de 2025

Dr. Daniel Zovatto. Presidente y CEO de LATAM ASESORÍA ESTRATÉGICA 360

Dr. Rogelio Núñez. Profesor de la Universidad de Las Hespérides, España

EDITORIAL

Las razones del cambio

Por Flavia Freidenberg. Investigadora Titular del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Directora Académica del Observatorio de Reformas Políticas en América Latina (IIJUNAM-OEA) y Fundadora y Coordinadora de la Red de Polítólogas - #NoSinMujeres.

RADAR LATAM 360 desea expresar su especial agradecimiento a la doctora Flavia Freidenberg, por su riguroso artículo exclusivo para el editorial de este sábado 19 de abril de 2025.

El reciente triunfo de Daniel Noboa, empresario y candidato de Acción Democrática Nacional, en la segunda vuelta presidencial de Ecuador, con un contundente 55,6% de los votos frente al 44,40% obtenido por Luisa González, representante del movimiento correísta Revolución Ciudadana, sorprendió porque, a diferencia de lo que ocurrió en la primera vuelta donde el margen fue bien estrecho (apenas 0,19%), la diferencia entre las dos candidaturas en la segunda vuelta fue de más de 11 puntos porcentuales (CNE, 2025). Estos resultados no fueron reconocidos por la candidata perdedora quien denunció a través de los medios un supuesto fraude, aunque sin presentar hasta el momento evidencias que sustentaran dicha acusación. Una pregunta se mantiene en el aire pasados unos días de la elección: ¿qué cambió entre la primera y la segunda vuelta para que los resultados fueran tan diferentes?

En este texto esbozo cuatro razones que podrían ayudar a entender ese cambio. A partir del análisis de los resultados oficiales y también de intercambiar impresiones con colegas que participaron en las mesas de votación y miembros de las Misiones de Observación Electoral, considero que lo que ocurrió en la segunda vuelta no fue anormal ni atípico, como nos han querido hacer pensar. La evaluación de los resultados de las catorce elecciones celebradas desde 1978 da cuenta de que no es la primera vez que hay más de diez puntos de diferencia

entre las dos candidaturas más votadas (también ocurrió en 1992 y en 2006); que la situación de extrema competitividad de la primera vuelta también ya se dio en una oportunidad (1996) y que en siete de las once ocasiones en que la elección se resolvió en segunda vuelta, el que ganó en primera, también ganó en segunda (1978, 1988, 1992, 1998, 2002, 2017 y 2025) (Con datos oficiales sistematizados por Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, 2025).

Primero, sobre el miedo y la memoria colectiva. En la segunda vuelta se observó una importante campaña de miedo contra el correísmo. La movilización de adultos mayores y de personas que no tenían obligación de ir a votar porque ejercen el voto facultativo supuso un mayor nivel de participación electoral -de cerca de 152.000 nuevos votantes- favoreciendo al candidato anti-correísta. Más que un voto entusiasta por Noboa ganó el rechazo hacia el correísmo y lo que representa para algunos sectores de la población. Esta memoria colectiva está particularmente presente en grupos que experimentaron directamente el gobierno de Correa (2007-2017), un período marcado por tensiones con la prensa, conflictos con movimientos indígenas y acusaciones de autoritarismo. Como me recalcó un colega que participó como vocal en una mesa de votación: “esto fue el voto del miedo a repetir el pasado”. El pánico social se movilizó activamente en redes sociales virtuales (como WhatsApp) y en redes personales de un sector de la población -que posiblemente no se había activado de esa manera en la primera vuelta- para recordar a su entorno cercano lo que supondría un regreso al pasado.

Segundo, sobre la campaña electoral del correísmo. A pesar de su buen desempeño en la primera vuelta, superando incluso su propio “techo electoral”, la candidata González no logró expandir su base de apoyo en la segunda vuelta. Su campaña y sus seguidores no ayudaron a disipar los miedos sobre lo que supondría el regreso del correísmo. Al contrario. Varios desaciertos no forzados pueden explicar los resultados. Las declaraciones ambiguas de varios miembros del movimiento sobre una posible desdolarización activaron temores económicos en un país donde la estabilidad monetaria constituye uno de los pocos anclajes en tiempos de incertidumbre. El escándalo de los dos celulares en el “caso Ligados” -presentados por la Fiscalía- expuso ciertas vulnerabilidades negativas. Las propuestas de creación de comités de defensa de la revolución, la cercanía a Maduro y Venezuela o el acuerdo improvisado con Pachakutik resultaron contraproducentes y atizaron los miedos. La incongruencia de los mensajes de las dos últimas semanas de diferentes miembros de la campaña -cuando normalmente solían ser un grupo cohesionado y obediente de expandir un mensaje homogéneo- dio cuenta de divisiones internas y cierta confusión respecto a qué era lo que se quería transmitir. Más que sumar, la campaña restó y desmovilizó a sectores que podrían haberla apoyado.

Tercero, sobre la campaña del candidato-presidente. Noboa desplegó una estrategia diametralmente opuesta a la de González: evitó confrontaciones innecesarias, se organizó mejor, gestionó una presencia territorial efectiva y proyectó una imagen de estabilidad. ¿Su

mayor mérito? No hacer nada más que dejar que el otro atacara y amplificarlo en los medios tradicionales y en las redes. Su campaña, lejos de ser brillante, resultó suficientemente sensata para capitalizar los errores del correísmo. Cada polémica protagonizada por sus contendientes potenciaba, por contraste, la moderación aparente del candidato-presidente. No obstante, esta estrategia no estuvo exenta de limitaciones. Noboa no presentó resultados de su primer año y medio de gestión -quizás porque no los tenía- y, deliberadamente, evitó propuestas concretas para enfrentar la crisis económica, energética y de seguridad que atraviesa el país.

Su acierto fue no polarizar, aun cuando irrespetó reglas electorales y con sus prácticas tensionó la integridad y equidad del proceso. Su campaña se basó más en lo que no era (correísmo) pero también en lo que ofrecía en términos de incentivos materiales concretos: becas, bonos y subsidios por unos 518 millones de dólares del erario (Primicias 14.03.2025) y mucha “bajada de línea a los municipios”, todas tácticas efectivas electoralmente pero que generan incertidumbre sobre su capacidad para articular políticas programáticas coherentes ante los problemas estructurales. El uso de recursos públicos y del aparato del Estado para la campaña del candidato-presidente y la manera en que irrespetó la normativa legal (artículo 93, del Código Electoral) sobre las condiciones para hacer campaña cuando se tiene un cargo público fueron denunciadas por las misiones de observación internacional que participaron en la elección (MOE/OEA, 2025).

Su perfil como empresario exitoso conectó con un electorado ansioso por alternativas al ciclo correísta. Su campaña, sin ser excepcional, resultó lo suficientemente hábil para capitalizar los tropiezos de los otros, destacando los aspectos negativos del correísmo sin necesidad de articular una propuesta programática detallada. También hubo un voto vergonzante. Gente que no lo decía ni en encuestas ni redes, pero que al final votó por él. Este fenómeno, conocido en la literatura como la “espiral del silencio”, es frecuente en contextos de alta polarización donde expresar ciertas preferencias políticas puede conllevar costos sociales.

Cuarto, sobre las reglas de juego y la declaratoria de Estado de Excepción. Un elemento técnico pero significativo fue la prohibición desde el Consejo Nacional Electoral (CNE) de fotografiar el voto, a solicitud de la Presidencia de la República, del Ministerio de Defensa y del Ministerio del Interior (France24, 10.04.2025). En medio del proceso electoral y sin denuncias corroboradas sobre el tema, la autoridad electoral -validada por la Corte Constitucional- cambió las reglas de juego buscando atajar una práctica antes utilizada como mecanismo de presión en zonas donde se suele pensar que operan estructuras clientelares y/o delictivas (MOE/OEA, 2025). Esta medida posiblemente liberó a votantes coaccionados, permitiéndoles expresar su preferencia real en las urnas.

Si bien no contamos con datos que permitan corroborar esta afirmación en estos momentos -más allá de lo que señalan los medios de comunicación y los informes-, resulta llamativa la disminución del voto por el correísmo en ciertas parroquias rurales. Por ejemplo, en Manabí

y Los Ríos, donde existían denuncias recurrentes sobre mecanismos de presión electoral, se observó una disminución significativa del apoyo a González en comparación a la primera vuelta. En algunas de esas localidades, el voto hacia ese movimiento se redujo de manera significativa, mientras que la participación electoral se mantuvo o incluso aumentó.

Otro elemento atípico que afecta a la competencia y al clima en que se realiza una elección (aunque no necesariamente el cambio de los resultados) es la declaratoria de estado de excepción, dos días antes de que se llevara a cabo la segunda vuelta. Este decreto presidencial -el noveno desde que Noboa es Presidente- suspendió las garantías constitucionales de la ciudadanía 24 horas antes de una tensa segunda vuelta que, en ese momento, además anticipaba resultados muy estrechos y en medio de una alta polarización afectiva. La orden ejecutiva, con una vigencia de 60 días, suspendía los derechos en cinco provincias costeras (Guayas, Los Ríos, Manabí, Santa Elena y El Oro), en dos amazónicas (Orellana y Sucumbíos), en Quito, en dos cantones, en el Sistema Carcelario del país y en la localidad minera de Camilo Ponce. También hubo toque de queda en 22 ciudades entre las diez de la noche y las cinco de la mañana (France24,13.04.2025).

Tras la elección, el país enfrenta el desafío de traducir los apoyos electorales en gobernabilidad democrática. Si bien las Misiones de Observación Internacional -como la OEA y la Unión Europea- no avalaron las denuncias opositoras sobre “irregularidades generalizadas” ni un supuesto fraude electoral, fueron claras respecto a algunas situaciones que afectaron la integridad de la contienda. La ambigüedad de la autoridad electoral respecto a la participación del candidato-presidente sin solicitar licencia -como exige la ley-, el uso de recursos públicos a favor de una candidatura y la declaratoria presidencial de estado de excepción en medio del proceso son alarmas respecto al modo en que se celebró la elección. Todos ellos aspectos a considerar y mejorar de cara a la institucionalización democrática.

El mandato que recibió el partido en el gobierno no es un cheque en blanco y el país necesita urgentemente mejores resultados en términos de seguridad, bienestar y convivencia pacífica. Ecuador también necesita partidos. No cualquier tipo de partido (como los que hay ahora que parecen más bien taxis electorales), sino de programáticos y que se encuentran territorial y organizativamente institucionalizados. Pero esa reflexión -que se me hace urgente- podemos tenerla en otra ocasión.

En resumen, no hay una única razón de la diferencia entre las dos candidaturas. Fue una mezcla de errores propios, aciertos tácticos y un electorado que, al final, votó más por miedo -contra el correísmo- que a favor del candidato-presidente. Puede que no guste el resultado, pero -una vez más- es lo que la ciudadanía votó.

RADAR POLÍTICO

Brasil: El bolsonarismo, con apoyo de algunos partidos de derecha y centro que integran el Gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva exigieron, el pasado lunes 14 de abril, que el Congreso debata “con urgencia” una amnistía para los condenados por la intentona golpista de 2023. El pedido de urgencia fue presentado por el diputado Sóstenes Cavalcante, del Partido Liberal (PL), que lidera el expresidente Jair Bolsonaro, quien será juzgado en las próximas semanas por la Corte Suprema como supuesto mentor de la asonada del 08 de enero de 2023. Bolsonaro en caso de aprobarse esta amnistía podría presentarse a las presidenciales algo que ahora mismo le está vetado.
<https://www.infobae.com/america/agencias/2025/04/14/la-ultraderecha-brasileña-pide-debatir-con-urgencia-la-amnistía-para-los-golpistas-de-2023/>

México: Claudia Sheinbaum ha afirmado que el país no va a reanudar las relaciones con Ecuador mientras Noboa sea el presidente. “Nosotros para empezar no tenemos relaciones con Ecuador ni las vamos a seguir teniendo mientras Noboa ejerza el cargo de presidente”. Sheinbaum, quien ya había dicho que quería esperar antes de reconocer la victoria de Noboa, ha recordado que el candidato nunca dejó su cargo de presidente mientras duró la campaña electoral: “No hubo licencia de quien ganó la elección, entre comillas”. El 05 de abril de 2024, las fuerzas policiales ecuatorianas asaltaron la sede diplomática de México en Quito, la capital del país, para llevarse al exvicepresidente Jorge Glas y así evitar que fuera trasladado a Ciudad de México. Glas, que fue la mano derecha de Rafael Correa y estaba acusado de corrupción, había recibido asilo político del Gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador. <https://elpais.com/mexico/2025-04-16/sheinbaum-no-tendremos-relaciones-con-ecuador-mientras-noboa-ejerza-el-cargo-de-presidente.html>

Argentina: Tras conseguir la aceptación del Mercosur, para flexibilizar sus aranceles, el gobierno de Javier Milei y la cancillería, encabezada por Gerardo Werthein, aceleraron las negociaciones para lograr un acuerdo de comercio e inversiones con Estados Unidos (TIFA, en sus siglas en inglés). El pasado martes 15 de abril se confirmó que los próximos 21 y 22 de mayo se realizará una reunión a nivel técnico de la Argentina y los Estados Unidos. La confirmación llega tras la visita del secretario del Tesoro norteamericano, Scott Bessent, a Buenos Aires, y luego de las reuniones que Werthein sostuvo en Washington con el secretario de Comercio, Howard Lutnick. Desde hace meses se viene trabajando con el Ministerio de Economía para “equiparar aranceles”, y bajarlos en los casos en los que superen a los norteamericanos. En paralelo, la semana que viene, los negociadores argentinos discutirán con los representantes de sus socios regionales (Brasil, Uruguay, Paraguay y el recién sumado Bolivia) el acuerdo alcanzado el pasado viernes 11 de abril entre los cancilleres, que incluye agregar otros 50 productos o rubros a la lista de excepciones arancelarias, vitales para el

deseo de Javier Milei en relación con el acuerdo con la administración Trump.
<https://www.lanacion.com.ar/politica/con-un-guino-del-mercosur-milei-acelera-el-acuerdo-comercial-con-estados-unidos-nid15042025/>

Ecuador: El presidente Daniel Noboa desestimó las denuncias de fraude de su oponente, Luisa González, de la Revolución Ciudadana (RC), y habló de sus prioridades para los próximos cuatro años. El mandatario señaló que existe ya un “voto duro noboísta”, de alrededor del 30%, y que ha ganado terreno en zonas tradicionalmente correístas. Consideró que el voto a su favor provino de ciudadanos desilusionados con el correísmo, incluidos los más jóvenes, quienes no vivieron los 10 años del Gobierno de Rafael Correa. Asimismo, se mostró convencido de contar con una mayoría en la nueva Asamblea Nacional, que se instalará en mayo próximo, que pasará de contar con 137 a 151 curules. Sobre sus planes de convocar a una Asamblea Constituyente que redacte una nueva Constitución, Noboa aseguró que se necesitan reformas penales, ya que actualmente el Código Penal tiene “más beneficios para los presos que para un joven desempleado”. El mandatario mencionó a la seguridad y a “una planificación ordenada” como sus prioridades para los cuatro años de Gobierno. Ratificó su interés en una alianza estratégica con el Gobierno del presidente Donald Trump, en temas de seguridad e inteligencia. Señaló que busca apoyo militar extranjero, incluso con una posible “base militar conjunta” en Ecuador. El mandatario adujo que él no sigue “el manual” del presidente de El Salvador, Nayib Bukele, ni del presidente de Argentina, Javier Milei. “Cada quien tiene su estilo”, dijo.
<https://www.eluniverso.com/noticias/politica/daniel-noboa-dice-que-su-triunfo-no-fue-por-el-voto-anticorreista-sino-por-el-voto-correista-desilucionado-nota/>

Ecuador: Daniel Noboa no solo ha conseguido ser reelecto, sino que además va conformando una base de apoyo parlamentario que le acerca a una mayoría absoluta. Su partido, ADN, se quedó con 66 escaños a 11 de la mayoría. Sin embargo, ha logrado ya el respaldo de los cuatro asambleístas electos del Partido Social Cristiano (PSC) y otros 4 que representan a fuerzas políticas provinciales, con lo cual alcanzaría 74 votos. Además, el correísmo que sumó 67 escaños ya ha perdido uno, por la salida de Mónica Salazar, representante de Los Ríos quien ha insinuado que podría apoyar a Noboa.
<https://www.eluniverso.com/noticias/politica/desgrane-politico-en-la-revolucion-ciudadana-asambleistas-rc-nueva-asamblea-nacional-adn-nota/>

EE.UU./El Salvador: Nayib Bukele y Donald Trump sellaron una alianza que muestra que el mandatario estadounidense utiliza la vieja estrategia del palo para quien se le resiste y la zanahoria para los amigos que aceptan sus condiciones. El presidente de El Salvador fue recibido en la Casa Blanca y durante el encuentro, ambos mandatarios elogieron su relación. En un video publicado por la Casa Blanca en la red social X, Trump expresó su admiración por el trabajo de Bukele y agradeció su apoyo en temas de seguridad regional: Uno de los anuncios más importantes de la jornada fue la firma del convenio que oficializa

la incorporación de El Salvador al programa Global Entry, facilitado por el Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos. Con esto, El Salvador se convierte en el primer país de Centroamérica en formar parte de este programa, lo cual permitirá a sus ciudadanos ingresar más rápidamente a Estados Unidos debido a pasar a ser considerados como viajeros de bajo riesgo.

<https://www.elmundo.es/internacional/2025/04/14/67fd3909e9cf4a144f8b4577.html>

Perú: El expresidente peruano, Ollanta Humala fue condenado, el pasado martes 15 de abril, por un tribunal de Lima, a 15 años de prisión por lavado de activos por la financiación irregular de su candidatura presidencial desde Venezuela y la constructora brasileña Odebrecht. El Tercer Juzgado Colegiado de la Corte Superior Nacional concluyó que Humala aceptó fondos de origen ilícito de Venezuela y de Odebrecht para financiar sus campañas electorales de 2006 y 2011. Su mujer, Nadine Heredia, que fundó junto a él el Partido Nacionalista, con el que Humala llegó a la presidencia, también ha sido condenada a una pena similar, pero se encuentra en Brasil donde se le ha concedido asilo.

<https://www.elmundo.es/internacional/2025/04/15/67fe75c5e9cf4a9b128b459f.html>

Uruguay: La ministra de Vivienda y Ordenamiento Territorial, Cecilia Cairo, le presentó el pasado jueves 17 de abril su renuncia al presidente Yamandú Orsi. Esto ocurrió luego de la polémica desatada por las irregularidades constatadas en el terreno de Pajas Blancas en el que vive junto a parte de su familia, por el que no pagó algunos de los impuestos que le correspondían. El pasado martes 15 de abril el programa La Pecera de Azul FM informó que la hoy ex ministra, dirigente del Movimiento de Participación Popular (MPP), no declaró ni regularizó las construcciones que hizo en el terreno de Pajas Blancas en el que vive, que había heredado de su padre. Además, pagó solo dos cuotas del Impuesto de Primaria por 44 y 45 pesos en los últimos 20 años. El presidente Orsi aceptó la dimisión, ésta se convirtió en la primera baja del gabinete frenteamplista y en su lugar la reemplaza Tamara Paseyro. <https://www.elpais.com.uy/noticias/cecilia-cairo>

RADAR ELECTORAL

Ecuador: Daniel Noboa ha sido reelegido presidente para el periodo 2025-2029 al imponerse por más de 11 puntos (55 vs. 44) a la correísta Luisa González quien no reconoció la victoria del mandatario. Noboa es el segundo presidente que logra la reelección este siglo tras conseguirlo Rafael Correa en 2009 y 2014. Esta es la tercera vez que la Revolución Ciudadana (RC) fracasa en su intento de regresar a Carondelet, pese a que en la primera vuelta consiguió su segunda mayor votación histórica, y sumará así cuatro años más de liderar la oposición desde la Asamblea Nacional. Aunque en esta ocasión, apenas

superá al oficialismo por un legislador, por lo que ambas bancadas dependerán de los 16 votos de las minorías. Y, si no hay deserciones masivas, ninguna fuerza tendrá los votos para poder fiscalizar al próximo gobierno.

<https://www.eluniverso.com/noticias/politica/elecciones-en-ecuador-2025-segunda-vuelta-consejo-nacional-electoral-daniel-noboa-luisa-gonzalez-resultados-electorales-nota/>

Ecuador: La victoria de Daniel Noboa fue reconocida por la comunidad internacional.

Lo hizo desde la administración de Donald Trump a la de Lula da Silva. Esto y que el movimiento indígena ecuatoriano también reconoció el triunfo de Noboa ha provocado que el correísmo se quede solo en su impugnación de los resultados de las presidenciales del domingo. Daniel Noboa logró la reelección con un súbito crecimiento en sus respaldos en las urnas. Más de 1,28 millones de votantes adicionales decidieron respaldarlo el pasado domingo 13 de abril. Mientras tanto, la representante del correísmo, Luisa González, apenas consiguió aumentar 129.976 respaldos más que el pasado 09 de febrero. Noboa, consiguió aumentar su votación en las provincias con mayor electorado y eso marcó la diferencia abismal, de más de 11 puntos, en los resultados. Su victoria se asienta así en Pichincha y Guayas, donde acumuló casi medio millón de votos adicionales.

<https://www.elmundo.es/internacional/2025/04/14/67fc5b34fdffffdaa8b459c.html>

Ecuador: Las denuncias de fraude lanzadas por la excandidata presidencial Luisa González y el ex presidente Rafael Correa pierden fuerza. Las misiones de observación internacional entre ellas a Organización de Estados Americanos (OEA) y la Unión Europea, no avalaron las denuncias opositoras, pero dejaron algunas advertencias sobre el proceso electoral. Ambos informes subrayan aspectos del proceso electoral que deben ser corregidos: La ambigüedad en torno a la licencia de su cargo que debió solicitar Noboa para hacer campaña, el uso de recursos públicos y la decisión de celebrar los comicios en medio de un estado de excepción. Precisamente el presidente colombiano, Gustavo Petro, afirmó el pasado martes 15 de abril que no puede reconocer las elecciones presidenciales ecuatorianas en las que fue reelegido Daniel Noboa, pues aseguró que los comicios fueron celebrados el domingo pasado “bajo estado de sitio”. Esa postura de Petro va a contracorriente del reconocimiento de los resultados por parte de Lula o Boric. Solo Nicolás Maduro se había hasta ahora negado a reconocer los resultados que calificó como un “fraude espantoso”.

<https://www.dw.com/es/la-ue-y-oea-avalan-transparencia-en-balotaje-de-ecuador/a-72256814>

Chile: En una semana de definiciones políticas, donde figuras del oficialismo han proclamado oficialmente sus candidaturas y se vislumbra una eventual primaria oficialista entre Carolina Tohá y la socialista Paulina Vodanovic, la encuesta Plaza Pública, señala que la candidata de Chile Vamos, de centro derecha (RN-UDI) Evelyn Matthei, continúa liderando la intención de voto. Es apoyada por un 20% de los consultados, dos puntos porcentuales más que lo consignado la semana pasada. Pese a ello,

un alto número de los encuestados no se inclinó por alguna de las opciones o se declara indeciso, cifra que llegó al 30%. Mismo crecimiento que la exalcaldesa de Providencia tuvo el diputado libertario Johannes Kaiser, quien subió de un 13% a un 15% en los últimos siete días, posicionándose en segundo lugar. En el mismo tenor, el líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, evidenció un alza de tres puntos, subiendo al 14%, cifra más alta registrada desde noviembre del año pasado. Por otro lado, la reciente aspirante del Partido Comunista (PC), la exministra del Trabajo Jeannette Jara, irrumpió en la carrera presidencial, alcanzando el cuarto lugar con un 5%, sobre pasando por un punto a la exjefa de Interior, Carolina Tohá (PPD), que consigna una caída del 6% al 4%.
<https://www.latercera.com/nacional/noticia/cadem-matthei-continua-liderando-intencion-de-voto-y-jara-se-impone-a-toha/>

Chile: La estrategia de Evelyn Matthei (Chile Vamos, centroderecha) para no perder votos por su derecha, a manos de Johannes Káiser y de José Antonio Kast, la ha llevado a defender políticas de mano dura contra la inmigración y la inseguridad. El nuevo capítulo en esa dinámica ha sido justificar el golpe de estado del 11 de septiembre de 1973. “Era necesario. Si no, nos íbamos derechito a Cuba. No había otra alternativa”, afirmó la hija de Fernando Matthei, quien fue ministro de Salud, miembro de la Junta Militar, y comandante en jefe de la Fuerza Aérea a lo largo de la dictadura de Pinochet. Estas palabras han merecido la dura respuesta del presidente Gabriel Boric para quien “el golpe de Estado en Chile no es justificable. La dictadura fue criminal e ilegítima desde 11 de septiembre de 1973 hasta el 11 de marzo de 1990. Nada justifica los asesinatos, los desaparecidos, las torturas, el exilio. Ni el 73, 74, 83, 85, o el año que sea. Democracia siempre”.
<https://www.latercera.com/politica/noticia/era-necesario-matthei-justifica-golpe-de-estado-desata-fuertes-criticas-y-abre-flanco-en-campana/>

Chile: El presidente Gabriel Boric señaló que se va a mantener neutral en las internas que decidirán la candidata de la centro-izquierda para las presidenciales; interna que se dilucidará entre Paulina Vodanovic del Partido Socialista, Carolina Tohá (PPD), Jeannette Jara (PC) y Gonzalo Winter (FA). Vodanovic ha iniciado su campaña asumiendo un rol muy crítico con Boric y con Tohá y Jara a quienes señala de continuistas. En las derechas, Evelyn Matthei sigue presentando un perfil de mano dura contra la inseguridad para no ser sobre pasada por los otros dos candidatos del sector, Johannes Kaiser y José Antonio Kast. Cinco propuestas presentó Matthei para buscar combatir la violencia en los estadios. Esto, tras la tragedia ocurrida la semana pasada en el estadio Monumental, que dejó dos fallecidos. Para la candidata presidencial de Chile Vamos, “hay delincuentes, hay miembros del crimen organizado que se están escondiendo detrás de las barras del fútbol”. <https://www.latercera.com/politica/noticia/inicio-de-campana-oficialista-mantiene-en-alerta-a-la-moneda-y-boric-insiste-con-prescindencia/>

Uruguay: La consultora Opción presentó el miércoles 16 de abril su última encuesta de intención de voto en Montevideo para las elecciones departamentales del próximo 11 de mayo. La Coalición Republicana -centroderecha- achicó diferencias con el Frente Amplio - centroizquierda actualmente en el poder con Yamandú Orsi en la presidencia- en la competencia por la Intendencia de Montevideo. Si las elecciones fueran hoy, según los datos de Opción, el 46% votaría al Frente Amplio y el 41% a la Coalición Republicana (4% en blanco o anulado y 10% de indecisos). En la medición anterior, de febrero, el 43% había indicado que votaría por un candidato del actual gobierno departamental y un 34% por uno de la oposición. Dentro de cada bloque, lo que sí parece quedar claro son las preferencias de los montevideanos sobre los candidatos. En el Frente Amplio, el 25% dijo que votará a Mario Bergara, el 8% a Verónica Piñeiro y el 4% a Salvador Schelotto. El restante 9% indicó que votará al Frente Amplio, pero no tiene claro a quién. En la Coalición Republicana, el 25% manifestó su intención de apoyar a Martín Lema, el 3% a Virginia Cáceres y el 2% a Roque García. El 11% restante respondió que votará a la Coalición, pero no tiene claro a quién.
<https://www.elpais.com.uy/informacion/politica/la-coalicion-se-acerca-al-fa-en-montevideo-la-eleccion-no-esta-resuelta-segun-la-ultima-encuesta-de-opcion>

Venezuela: El partido opositor venezolano Primero Justicia, anunció la expulsión de algunos de sus dirigentes, entre ellos Henrique Capriles y Tomás Guanipa, por “traicionar” la “unidad”, luego de que estos decidieron participar en las elecciones legislativas y regionales del próximo 25 de mayo. Para Primero Justicia esto contradice lo establecido por la Plataforma Unitaria Democrática (PUD), en donde sus principales líderes, Edmundo González Urrutia y María Corina Machado, han dejado claro que no participarán en las elecciones hasta que se respeten los resultados de los comicios presidenciales celebrados el 28 de julio. <https://www.elnacional.com/venezuela/primero-justicia-expulso-a-capriles-y-a-tomas-guanipa-por-negociar-con-gobierno-de-maduro/>

Argentina: La seguidilla de comicios que van a tener lugar este año arrancó en la provincia de Santa Fe donde hubo unas elecciones para conformar una asamblea constituyente provincial. El gobernador de Santa Fe, Maximiliano Pullaro, con el apoyo del PRO y los socialistas obtuvo una clara ventaja sobre sus rivales en el conteo de los votos de las elecciones para convencionales constituyentes, que lo habilitarán a impulsar una reforma de la Constitución provincial, con reelección incluida. El gobernador reunía el 34,61% de los votos, mientras que el candidato del peronismo, Juan Monteverde, se ubicaba en el segundo lugar, con el 15,15% de los sufragios. Y el libertario Nicolás Mayoraz llegaba al 14,11% de los votos. Con estos guarismos, Pullaro tendrá entre 32 y 33 convencionales, a escasos dos o tres de la mayoría necesaria para impulsar las 43 modificaciones que propone a la Carta Magna provincial. <https://www.lanacion.com.ar/politica/quien-gano-las-elecciones-en-santa-fe-2025-nid14042025/>

Argentina: A un mes de las elecciones legislativas en la capital, la mayoría de las encuestas da como ganador al candidato peronista, Leandro Santoro, quien rondaría el 25-30% de intención de voto. El dirigente kirchnerista se ve favorecido por la división de las derechas que presentan cuatro candidaturas. La gran pelea en ese sector se da entre los primos Macri y los hermanos Milei. El presidente Javier Milei respalda la candidatura de Manuel Adorni, quien es su portavoz, mientras que Mauricio Macri, a la vez aliado y rival de Milei, sostiene junto con el actual jefe de gobierno porteño, su primo Jorge Macri, a Silvia Lospennato. Ambos rondan el 20-25%. Pero tanto La Libertad Avanza de Milei como Pro de Macri han sufrido divisiones que les restan votos. A la derecha del mileísmo Ramiro Marra -exaliado de Milei- reúne casi el 9% de intención de voto y Rodríguez Larreta -antigua mano derecha de Macri- el candidato más centrista suma un 8%. Está en juego cuál de las dos derechas, la de Macri o la de Milei, predomina en la capital. Un triunfo en Buenos Aires se transformaría en un trampolín para la derecha que salga victoriosa para afrontar en septiembre los comicios en la provincia de Buenos Aires donde el rival será el kirchnerismo del gobernador Axel Kicillof y su jefa y enemiga Cristina Kircher, y en octubre las legislativas nacionales donde Milei aspira a que su partido avance en cuanto a legisladores para tener una base de apoyo más amplia y autónoma del macrismo.
https://www.clarin.com/politica/mes-eleccion-dicen-ultimas-encuestas-ciudad-lider-claro-empates_0_2ucOBijt5j.html

Bolivia: Samuel Doria Medina registró el pasado viernes 18 de abril su alianza política para las elecciones generales del 17 de agosto. Se llama Unidad y cuenta con el respaldo del gobernador electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho; el líder del Movimiento Sin Miedo (MSM), Juan del Granado; Creemos, Cambio25 y parte de Comunidad Ciudadana (CC), Sol.bo, Al-Bus, jóvenes kataristas, Mi Oruro del Alma, Vamos Bolivia y otras organizaciones sociales. Además hay otras dos alianzas que concurrirían a las elecciones: Libre (Libertad y República), liderada por el expresidente y precandidato Jorge Quiroga y Alianza Popular, que la conforman el Movimiento Tercer Sistema (MTS), PSR y MATE. Por su parte, el expresidente Evo Morales indicó que tiene la sigla garantizada para participar en las elecciones generales del 17 de agosto, pese a que se encuentra inhabilitado. Sin embargo, afirmó que no dará a conocer el partido con el que participará en los comicios.
<https://larazon.bo/nacional/2025/04/18/doria-medina-registra-unidad-en-alianza-con-camacho-cuellar-y-del-granado/>

Bolivia: El partido Movimiento Demócrata Social (Demócratas), el Frente Revolucionario de Izquierda (FRI) y la alianza Libre firmaron el pasado lunes 14 de abril un acuerdo que respalda la candidatura del expresidente Jorge Tuto Quiroga, de cara a las elecciones generales del 17 de agosto. Mientras la otra coalición de derecha se resquebraja. El precandidato de oposición Chi Hyun Chung confirmó que irá por separado de la sigla de Súmate APB, de Manfred Reyes Villa. La decisión se asumió el pasado lunes 14 de abril luego de que ambos políticos tuvieran una reunión en Santa Cruz. El 18 de marzo,

Reyes Villa y Chi suscribieron una alianza de cara a las elecciones generales, en el que se acordó definir mediante una encuesta la candidatura a la Presidencia. <https://la-razon.com/nacional/2025/04/14/democratas-y-el-fri-brindan-apoyo-a-la-candidatura-de-tuto-quiroga/>

RADAR ECONÓMICO-SOCIAL

Argentina: El país resistió bien el primer día de la salida del cepo tras el acuerdo de la semana pasada con el FMI y el repunte que tuvo la inflación en marzo que se ubicó en el 3,7%. Fue en una jornada en la que el tipo de cambio mayorista de referencia quedó en \$1182,42. Este valor se ubicó por debajo del techo de \$1290 que había insinuado el BCRA, pero a la vez por encima de los \$1170 con que había comenzado a negociarse en el día. El resto de la semana la moneda argentina ha aguantado bien y el dólar se ha situado cerca del límite inferior de la banda cambiaria. Además, el gobierno recibió el espaldarazo de la visita del secretario del tesoro de EEUU, Scott Besset, quien ofreció el apoyo de la Casa Blanca a Javier Milei. <https://www.bbc.com/mundo/articles/c3v93d4np5lo>

Argentina: El Fondo Monetario Internacional (FMI) le desembolsó a la Argentina US\$12.151 millones, equivalente al 60% del nuevo programa financiero acordado entre el organismo y el gobierno de Javier Milei. La inyección de divisas representa una bocanada de oxígeno para las reservas del Banco Central, pero al mismo tiempo marca el inicio de un compromiso técnico y político, que obliga a avanzar en reformas estructurales y cumplir metas fiscales bajo monitoreo semestral. El entendimiento, de cuatro años de duración, prevé un esquema de transferencias escalonado: Los próximos giros llegarán en junio y noviembre de 2025, por montos de US\$2.028 millones y US\$1.012 millones respectivamente, siempre supeditados al cumplimiento de los objetivos pautados. A partir de 2026, se establecen desembolsos de US\$723 millones cada seis meses hasta 2029. En total, el plan contempla fondos por US\$20.887 millones, de los cuales tres cuartas partes se concentrarán en los primeros doce meses. Entre los compromisos asumidos por el Gobierno se destaca la decisión de revisar y simplificar el actual sistema jubilatorio antes de diciembre de 2026. El objetivo declarado es mejorar su sostenibilidad en el tiempo, en un contexto de creciente presión fiscal. <https://www.infobae.com/economia/2025/04/15/el-gobierno-recibio-hoy-usd-12000-millones-del-fmi-y-las-reservas-del-banco-central-cerraron-en-usd-36799-millones/>

Colombia: La ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, Laura Camila Sarabia Torres, inició el pasado lunes 14 de abril su primera gira diplomática en Asia, en la que ha mantenido una reunión con su homólogo japonés, Takeshi Iwaya, durante la que han conversado sobre la reactivación de las conversaciones sobre el acuerdo de

asociación económica entre ambos países. Con el objetivo de continuar fortaleciendo los lazos de amistad y cooperación, los cancilleres dialogaron sobre la intención del presidente Gustavo Petro de visitar Japón en 2025, así como la creación del grupo de trabajo para revisar la relación bilateral con el objetivo de buscar mecanismos que permitan elevar la relaciones al nivel de alianza estratégica. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/colombia-y-japon-retomaran-las-conversaciones-para-cerrar-un-acuerdo-de>

Colombia: El presidente Gustavo Petro, declaró la emergencia sanitaria y económica en el país por un brote de fiebre amarilla que este año ha causado la muerte a por lo menos 20 personas. Según cifras del Ministerio de Salud, el año pasado hubo 23 casos de fiebre amarilla, de los cuales 13 terminaron en la muerte de los pacientes, mientras que 47 personas se han contagiado este año y de ellas 20 fallecieron. Además, el gobierno lanzó un nuevo bono global con vencimiento en el año 2030 por un monto total de 1.900 millones de dólares, con un rendimiento de 7,500 por ciento, y un nuevo bono global 2035 por 1.900 millones de dólares con un rendimiento del 8,750 por ciento. De acuerdo con el Ministerio de Hacienda, esta operación le permite al Gobierno avanzar en el financiamiento del Presupuesto General de la Nación para 2025, así como en la sustitución y/o recompra de bonos existentes con vencimiento en el 2026. La emisión alcanzó, en su momento más alto, órdenes por cerca de 10.174 millones de dólares (2,7 veces lo emitido) por parte de más de 237 inversionistas, y contó con un libro robusto y de alta calidad. <https://www.eltiempo.com/justicia/investigacion/es-viable-la-declaratoria-de-emergencia-economica-que-plantea-el-presidente-por-brote-de-fiebre-amarilla-3445311>

Ecuador: La crisis eléctrica, la menor inversión y caída del consumo tuvieron efectos negativos en la economía de Ecuador durante 2024. Según el BCE, el Producto Interno Bruto de Ecuador (PIB) tuvo una contracción de 2%. Esto significa que la actividad económica del país decreció frente a 2023, lo que se refleja en una disminución del Producto Interno Bruto (PIB), según el informe del BCE. La economía de Ecuador no caía en recesión desde 2020, año en que el país y el mundo atravesaban la pandemia de Covid-2019, que provocó muchas pérdidas económicas y de empleos. <https://www.primicias.ec/economia/economia-ecuador-recesion-bce-crisis-electrica-iva-94029/>

Bolivia: Moody's Ratings anunció el pasado jueves 17 de abril la rebaja de la calificación de emisor y deuda del gobierno de Bolivia de Caa3 a Ca. Esta decisión responde a lo que la agencia califica como "una gobernanza muy débil" que elevó el riesgo de una crisis de balanza de pagos y de un posible default. El informe de Moody's describe un escenario en el que el Gobierno debe decidir de manera dramática entre destinar sus escasos dólares a pagar intereses de la deuda externa o cubrir importaciones esenciales, especialmente de combustible, mientras persiste la paridad fija del boliviano frente al dólar. Esta rigidez cambiaria, lejos de ofrecer un ancla, agudiza las tensiones en el mercado de

divisas y alimenta las presiones inflacionarias. Moody's advierte que, al cierre de diciembre de 2024, las reservas líquidas de divisas promediaron apenas \$us 50 millones de dólares, menos del 1% del Producto Interno Bruto (PIB), frente a \$us 13.200 millones en diciembre de 2014, 10 años antes. De acuerdo con la agencia, el persistente deterioro proviene de déficits fiscales y de cuenta corriente que promediaron 7,3% y 2,6% del PIB, respectivamente, entre 2015 y 2024. <https://la-razon.com/economia/2025/04/17/moodys-rebaja-a-ca-la-calificacion-de-bolivia-y-alerta-sobre-crisis-de-divisas/>

RADAR SEGURIDAD

Ecuador: Sicarios de los carteles mexicanos estarían planeando asesinar a Daniel Noboa. El ministro de Gobierno, José de la Gasca, confirmó que el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas (Comaco) emitió una alerta respecto a la seguridad de Noboa y su entorno ministerial por la posible planificación de atentados en su contra. En un oficio, con fecha del 17 de abril del 2025, se indica que por información de Inteligencia de las FF. AA. "se conoce que, luego de los resultados electorales del 13 de abril del 2025, se han iniciado traslados de sicarios desde México y otros países hacia el Ecuador, con la finalidad de realizar atentados terroristas contra el presidente de la República, su gabinete ministerial y su equipo de trabajo".
<https://www.eluniverso.com/noticias/politica/inteligencia-de-fuerzas-armadas-alerta-sobre-el-presunto-traslado-de-sicarios-al-pais-para-atentar-contra-el-presidente-daniel-noboa-nota/>

Colombia: El final del plan Paz Total de Gustavo Petro ha dado paso a la ofensiva de las FFAA que se han centrado en la figura de Iván Mordisco, líder de las disidencias de las FARC refugiado en la selva del Caquetá. El Gobierno ofrece por él una recompensa de 4.450 millones de pesos, cerca de un millón de euros. El director de la Policía, el general Carlos Fernando Triana, aseguró que el fin de semana pasado se desarrollaron varias operaciones en las que murieron al menos 12 miembros de la disidencia conocida como Estado Mayor Central, pero reiteró que no han encontrado que el jefe de esa organización haya caído en las confrontaciones. <https://elpais.com/america-colombia/2025-04-14/el-ejercito-de-colombia-estrecha-el-cerco-contra-ivan-mordisco-jefe-de-una-de-las-disidencias-de-las-farc-no-ha-sido-neutralizado.html>

Colombia: La Semana Santa se viene desarrollando en medio de una oleada terrorista. El jueves santo se produjeron atentados terroristas en Mondomo (Cauca), Jamundí (Valle) y La Plata (Huila). Según las primeras versiones, varias personas resultaron heridas y al menos dos fallecieron en medio de este hecho que sería un ataque organizado por un grupo armado, esto debido a que el estallido se presentó cerca de la estación de Policía del

municipio. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/estos-son-los-hermanos-que-murieron-en-el-atentado-en-el-plateado-cauca-3445859>

Guatemala: La captura de Steven Ovaldino Lorenzana, Chipi, en Río Hondo, Zacapa, ha sido un golpe muy duro para el Clan Lorenzana. Durante más de dos décadas, el clan Lorenzana fue uno de los cárteles del narcotráfico más poderosos de Guatemala. Establecieron vínculos con el Clan de Sinaloa y facilitaron el paso de cocaína desde Colombia y El Salvador hacia México y Estados Unidos. Steven Ovaldino, de 29 años, es nieto de Waldemar Lorenzana Lima, conocido como “el patriarca”, quien por muchos años dirigió el trasiego de drogas en Guatemala. De todas formas, no es el fin del clan que queda ahora en manos de Haroldo Waldemar Lorenzana Terraza, alias “Haroldito”.
<https://www.prenslibre.com/guatemala/justicia/caida-del-clan-lorenzana-el-narco-de-guatemala-que-heredo-prision-y-muerte-a-su-familia/>

Haití: Con más de un millón de desplazados en Haití por la violencia, el triple que hace un año, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) recordó que “esta es una de las crisis más complejas y urgentes del mundo, con implicaciones para la estabilidad regional y global”. La nota señala que más de un millón de personas se encuentran desplazadas en Haití por la violencia, con el control de las pandillas sobre extensas zonas de Puerto Príncipe -el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) habla de hasta el 85 % de la capital- que “ha obligado a familias a huir repetidamente, dejándolas sin acceso a refugio, agua ni atención médica”, mientras que solo el año pasado se deportó al país a casi 200.000 haitianos. https://www.eldiario.es/politica/onu-millon-desplazados-haiti-no-son-estadisticas-son-vidas-atrapadas_1_12224904.html

América Latina: Un informe de Insight Crime señala que el tráfico de oro en América Latina y el Caribe nunca fue tan lucrativo. Los precios de este metal precioso subieron más del 40% en 2024 y alcanzaron un récord histórico de más de 3.000 dólares por onza en marzo de 2025. La creciente demanda de este codiciado recurso ha impulsado la destrucción ambiental en toda América Latina, provocando deforestación en Bolivia, envenenando comunidades indígenas en Brasil y devastando ecosistemas fluviales en Colombia y Perú. Se estima que, en Colombia y Perú, la minería ilegal de oro genera más ingresos para los grupos criminales que el tráfico de drogas, lo cual es bastante significativo, considerando que esos dos países son los mayores productores de cocaína del mundo.
<https://insightcrime.org/es/noticias/crimen-organizado-saca-provecho-record-precios-oro/>
